



INMOVEQROO OPERA EN LA CLANDESTINIDAD CON HERNANDEZ KOTASEK

SIGUE EN MARCHA EL DESFALCO A LOS QUINTANARROENSES

PÁGINAS 4-5

PROPONE MARA LEZAMA

Crear un Atlas Delictivo Regional y Maya Ka'an

Queremos trabajar en conjunto, atendiendo los orígenes de la delincuencia y las violencias, con pleno respeto a los derechos humanos, pero principalmente para construir la paz que todos queremos"

MARA LEZAMA
GOBERNADORA DE QUINTANA ROO

La gobernadora Mara Lezama participa junto con sus homólogos de Campeche, Layda Sansores, y de Yucatán, Joaquín Díaz Mena, en el encuentro "Orgullo Peninsular"

Redacción
Podery Critica
Campeche.-

La gobernadora Mara Lezama Espinosa destacó los temas de Seguridad y el destino turístico Maya Ka'an, durante el Encuentro de Gobernadoras y Gobernador "Orgullo Peninsular", junto con sus homólogos de Campeche, Layda Sansores San Román, y de Yucatán, Joaquín Díaz Mena.

En materia de seguridad la gobernadora de Quintana Roo propuso la conformación de la Mesa Regional de Seguridad Peninsular con 7 puntos, entre ellos la elaboración de un Atlas Delictivo Regional para identificar objetivos prioritarios en las tres entidades.

Asimismo, establecer una red interestatal de analistas de seguridad pública para el intercambio de información sensible y análisis regional estratégico; integrar sistemas de radiocomunicación entre los estados de la Península para fortalecer la comunicación y la coordinación.

"Queremos trabajar en conjunto, atendiendo los orígenes de la delincuencia y las violencias, con pleno respeto a los derechos humanos, pero principalmente para construir la paz que todos queremos", citó la gobernadora Mara Lezama.



En este marco, la gobernadora de Quintana Roo destacó que hoy por hoy Maya Ka'an es el referente de la transición hacia un Nuevo Modelo de Desarrollo Turístico Sustentable, en que las comunidades mayas son protagonistas estelares de este modelo.

"Maya Ka'an es el destino del Caribe Mexicano de base comunitaria y bajo criterios de

sustentabilidad" agregó la titular del Ejecutivo al proponer utilizar Maya Ka'an como modelo comunitario de turismo que permite revalorizar el patrimonio biocultural y vivencias místicas de la Cultura Maya, desarrollar proyectos turísticos de bajo impacto promoviendo la conservación de atractivos naturales, aplicando la sustentabilidad; e incrementar la in-

fraestructura y equipamiento turístico bajo criterios de accesibilidad y bioconstrucción.

Asimismo, destacó que objetivo es el impulso al desarrollo turístico sustentable de base comunitaria, generando prosperidad compartida.

Al referirse al Encuentro "Orgullo Peninsular", Mara Lezama afirmó que el objetivo es "trabajar en colaboración, en estrecha

coordinación, en los temas que nos son comunes y en los que podamos compartir experiencias. Esta es una primera reunión y habrá muchas más. Hoy los tres estados de la península estamos tomados de la mano, más unidos que nunca".

Anunció que la segunda reunión será en Quintana Roo, con todos los equipos trabajando en conjunto y en coordinación.





MARA LEZAMA Y ANA PATY PERALTA

Inician construcción de parque Xiimbal

En suma de esfuerzos con RUBA y rodeada de niñas y niños, Mara Lezama colocó la primera piedra de este parque, un nuevo espacio para la convivencia familiar y la construcción de comunidad

Redacción
Poder y Crítica
Cancún, Q. Roo.-

Acompañada de niñas y niños, la gobernadora Mara Lezama Espinosa y la presidenta municipal de Benito Juárez, Ana Paty Peralta de la Peña, colocaron la primera piedra del Parque Xiimbal, en la supermanzana 249, que estará al servicio de más de 10 mil 600 habitantes de esta zona de Cancún.

“El parque facilitará la construcción de paz social, y será compromiso de todas y de todos preservar ese sano ambiente en el que nuestras niñas, nuestros niños, puedan jugar al aire libre con alegría y seguridad; donde papás y mamás puedan conversar y reunirse con amistades, y donde las personas adultas mayores se activen, garantizándoles una vejez digna” expresó la titular del Ejecutivo.

Con la presencia del director de la empresa RUBA, plaza Quintana Roo, Alberto Barrida Cazares, y del gerente de construcción Ismael López Cuevas, Mara Lezama indicó que “este esfuerzo conjunto retrata perfectamente el espíritu del Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo, de trabajar de la mano de la gente, de comprometernos con el bienestar de quienes más lo necesitan, para avanzar juntas y juntos y que nadie se



quede atrás”.

Este parque se levantará en un predio que RUBA donó en 2018. Tendrá áreas verdes, área de juegos, lonaria, cancha multiusos y pista de jogging. Autoridades y representantes de RUBA hicieron el compromiso público de inaugurarlo el 30 de abril, en el Día de la Niña y el Niño.

La presidenta Ana Paty Peralta destacó que este nuevo parque sin duda quedará bonito, será un espacio para hacer comunidad,

para fortalecer la responsabilidad y mantenerlo limpio para que dure muchos años, para que mejore la imagen urbana, de su entorno y puedan vivir mejor.

Antes de la ceremonia de colocación de la primera piedra, la gobernadora Mara Lezama conversó con las y los niños, les obsequió galletitas en forma de corazón por el Día de San Valentín.

Posteriormente, participó con ellos en la formación de un árbol en el muro “Manos por la paz”.

Cada hoja será representada por las manos de la gobernadora Mara Lezama, de la presidenta Ana Paty y de todas las niñas y los niños asistentes.

Además, hubo actividades diversas, como Mesa de valores a cargo del SIPINNA, “Manitas por la Paz” a cargo de la Policía Auxiliar de la SMSCyTBJ, Mesa de dibujo a cargo de Desarrollo Comunitario/RUBA, y Mesa de donación de plantas de ornato a cargo de la Dirección de Ecología.

Entregan 127 unidades de tecnología avanzada para Seguridad

Redacción
Poder & Crítica
Cancún, Q. Roo.-

En la explanada del Malecón Tajamar, la gobernadora Mara Lezama Espinosa acompañó a la presidenta municipal de Benito Juárez, Ana Paty Peralta de la Peña, en la entrega de 127 unidades con tecnología avanzada a la Secretaría de Seguridad Ciudadana y Tránsito.

Las nuevas unidades son de diferentes modelos de camionetas, razers, moto-patrullas, cuatrimotos y dos ambulancias, bien equipadas con tecnología de punta para elevar la eficiencia policial a otro nivel, ya que tienen GPS monitoreado las 24 horas desde el C2 y C5, con videovigilancia de cuatro cámaras externas y una interna, con radiocomunicación digital segura y confiable.

“Hoy damos un paso firme hacia la construcción de la paz y la tranquilidad en Cancún y Quintana Roo, porque con resultados demostramos que la seguridad de nuestra gente no es una promesa vacía, sino una realidad que se construye con trabajo, determinación y justicia” expresó la gobernadora Mara Lezama.

Puntualizó que parte del Nuevo Acuerdo por la Seguridad es dotar de herramientas necesarias a nuestras instituciones “y estas patrullas son prueba de ello. En mi gobierno no damos alternativa a la delincuencia y vamos por más; el camino no es fácil, pero vamos en la ruta correcta”.





KOTASEK,
El funcionario
impresentable
e invisible de
Imovegroo

Presuntamente desde el 1 de febrero inició una nueva etapa para acabar con la corrupción y las viejas prácticas de tráfico de influencias

Redacción
 Poder & Crítica
 Cancún, Q. Roo.-

El Instituto de Movilidad de Quintana Roo (Imovegroo), presuntamente desde el 1 de febrero inició una nueva etapa para acabar con la corrupción y las viejas prácticas de tráfico de influencias y entrega de concesiones a políticos y familiares con la llegada de Rafael Hernández Kotasek, quien hasta el momento no hace su entrada triunfal por cuestiones jurídicas y sigue despachando desde la clandestinidad.

El gobierno no ha emitido ningún comunicado sobre su llegada mucho menos sobre el adiós de Rodrigo Alcázar Urrutia, dos personajes corruptos arropados por la Cuarta Transformación del estado. De Alcá-



zar Urrutia, el funcionario más corrupto de la 4T e integrante la "Mafia Verde" se le recordará por sus excesos y abusos como la recaudación mensualmente de unos 15 millones de pesos a través de de retenes ilegales en distintos puntos del estado, principalmente en la carretera federal 307 y en las ciudades como Cancún, Playa del Carmen y Tulum, donde extorsionan a transportistas, taxistas, abarroteras y todos aquellos

transportes de carga y servicios del estado y foráneos como lo documentó Poder y Crítica.

Sobre Rafael Hernández Kotasek antes de salir como titular de la Agencia de Transporte de Yucatán cometió su ultimo golpe al autorizar la venta de publicidad en el Va y Ven, sistema de transporte de pasajeros que opera en los municipios de Mérida, Umán, Kanasín, Ucú, Progreso, Valladolid y Tizimín, un negocio millonario que los yucatecos y el



gobierno de Huacho Díaz Mena, no lo vieron venir.

No se sabe bien a bien a que empresa publicitaria beneficiará este último movimiento o que empresa tendrá el usufructo millonario del acuerdo "ATY 07/2025 Reglamento General para regular la Publicidad del Sistema Metropolitano de Movilidad Amable y Sostenible Va y Ven", firmado por el propio Hernández Kotasek que se promulgó 24 de enero en el Diario Oficial

del Estado de Yucatán (DOEY).

Se trata de un gigantesco negocio porque el Acuerdo ATY 07/2025 establece que se podrá fijar publicidad en cualquier espacio -hasta en el techo- de los autobuses y también en los Centros de Transferencia Modal (Cetram) y, además, fija una onerosa multa de casi \$60,000 a quien se tarde en quitar una publicidad.

Además, la ATY prácticamente se convierte en la dueña



Sobre Rafael Hernández Kotasek antes de salir como titular de la Agencia de Transporte de Yucatán cometió su último golpe al autorizar la venta de publicidad en el Va y Ven, sistema de transporte de pasajeros que opera en los municipios de Mérida, Umán, Kanasín, Ucú, Progreso, Valladolid y Tizimín, un negocio millonario que los yucatecos y el gobierno de Huacho Díaz Mena, no lo vieron venir.



exigían su salida por actos de corrupción.

Lo acusaban de crear nuevos pagos afectando sus economías, de crearles multas por diversos motivos con el fin de llevarles sus taxis al corralón, les piden nuevos requisitos que son incluso difíciles de tramitar, no les quieren renovar sus concesiones y a los taxis de plataformas no se les regula.

Hernández Kotasek y Mauricio Vila, instauraron el transporte 'Va y Ven?' que en 2024 de acuerdo a las cifras de la Agencia de Movilidad, movilizó a 80 millones de pasajeros, es decir, 39 veces la población entera de Yucatán, de estos, 5 millones 600 mil fueron viajes gratuitos de personas con alguna discapacidad o de la tercera edad y 14 millones 400 mil fueron con tarifa preferencial de 5 pesos. Es decir, 60 millones de personas pagaron la tarifa general de 12 pesos, el Va y Ven en sus diferentes rutas tuvo ganancias por la suma de 244 millones 800 mil pesos, un ingreso promedio de 670 mil 684 pesos por día.

Un gran negocio de cual no rendían cuentas y que el nuevo gobierno de la Cuarta Transformación de Yucatán esta reclamando, por ello, Kotasek salió por la puerta trasera sin despedirse.

El anterior gobierno decretó como autónoma ese organismo y su titular estaría en el cargo 15 años, a menos que el titular renuncie o bien que el Congreso del Estado revierta el decreto del Poder Ejecutivo.

Koptaek tenía una dependencia que operaba uno de los mayores presupuestos de la administración de Mauricio Vila, es superior a lo que recibe el Poder Judicial y el Poder Legislativo juntos y un 80% superior a lo que recibe la ex Secretaría de Desarrollo Social, hoy Secretaría del Bienestar de Yucatán.

La dependencia operada por Hernández Kotasek, recibió un presupuesto de 2 mil 453 millones 837 mil 198 pesos aparte de las millonarias ganancias. El dinero para transporte y movilidad de Yucatán, es muy superior a lo que el Gobierno Estatal designó a la política social a través de la Secretaría de Desarrollo Social, encabezada por Roger Torres Peniche, para el combate a la pobreza y marginación, debido a que para este año se le asignó 1 mil 449 millones 481 mil 778 pesos, es decir, la Agencia de Transporte de Kotasek operaba en la opacidad casi 1 mil millones más que la Secretaría de Desarrollo Social de Yucatán. En Imovegroo se fue un corrupto y llegó otro peor.

de los espacios publicitarios de toda la flota de transporte urbano del Va y Ven porque el nuevo reglamento dispone que los concesionarios, como propietarios de los vehículos, deberán dar su consentimiento formal a la ATY para la instalación de publicidad en sus vehículos, deberán permitir el paso al personal que pondrá un anuncio y no podrán modificar ni retirar un anuncio.

Los morenistas en el poder

questionan y aseguran que investigarán a Kotasek ya que a Yucatán, el Fonadin, le autorizó tres proyectos para el Va y Ven: de 1,460.7 mdp para la etapa 1 en 2020, de 2,117.1 mdp para la fase 2 en 2022 y de 810 mdp para la ampliación en 2023, con apoyos perdidos de 311, 385 y 278 mdp, respectivamente.

Lo que no se le va olvidar al pueblo quintanaorense es que antes de salir por la puerta trasera del Imovegroo, Alcázar

Urrutia y la 'Mafia Verde' asesinaron su último golpe al otorgar 400 concesiones a 4 empresas para la prestación del servicio público de renta de carritos de golf para operar en el centro de población de Tulum, acción que fue aprobada por la XVIII Legislatura de Quintana Roo ratificó dichas concesiones:

A Rodrigo Alcázar Urrutia lo enfermaron para despedirlo y encubrir la gran corrupción en esa dependencia; Hernández

Kotasek viene de la Agencia de Transporte de Yucatán, también con un amplio historial de corrupción.

A mediados de octubre pasado, diversas agrupaciones de taxistas de Yucatán, se manifestaron a las afueras de las oficinas de la Agencia de Transporte de Yucatán (ATY) ubicado en la calle 60 para exigir la renuncia inmediata de Hernández Kotasek; unos 10 mil taxistas de la FUTV, Econotaxi, TaxiYuc

SHEINBAUM Y GERTZ

Cienfuegos libre de cualquier acusación

Dejó en claro que cuando una autoridad determina el “no ejercicio” de acción penal contra una persona, “esa persona está total y absolutamente liberada de cualquier responsabilidad de ese caso específico”.



Redacción
Poder & Crítica
CDMX.-

El titular de la FGR rechazó, Alejandro Gertz, explicó que el Gobierno de Estados Unidos no se desistió la acción contra Salvador Cienfuegos a petición del gobierno de México, sino que no hay pruebas en su contra, “no hay un sólo documento” al respecto, por lo que “esa afirmación es falsa”.

Dejó en claro que cuando una autoridad determina el “no ejercicio” de acción penal contra una persona, “esa persona está total y absolutamente liberada de cualquier responsabilidad de ese caso específico”.

Respecto a si considera completo el expediente del caso enviado por la DEA, el fiscal Gertz Manero comentó que fue lo que ellos mandaron, que se investigó en la FGR y “demostramos que las pruebas eran absolutamente falsas”.

Recordó que el expresidente López Obrador ordenó la publicación de toda la información relacionada con el caso y subrayó que en los documentos publicados la afirmación sobre la solicitud de México para que EU desistiera de la acusación penal “no existe”. “El gobierno de México no solicitó eso”, sentenció el fiscal.

Interrogado sobre la molestia de México hacia Estados Unidos por no informar sobre la investigación en contra del general Cienfuegos y en qué momento conoció la FGR la investigación, el fiscal Gertz Manero explicó que la Fiscalía solo interviene ante denuncias presentadas.

Por tanto, agregó que, se intervino “cuando esa denuncia fue presentada y enviada a México por los conductos de la Secretaría de Relaciones (Exteriores)”.



Reiteró que la investigación de la FGR se realizó con las pruebas enviadas por Estados Unidos.

Subrayó que la jueza estadounidense se desistió del caso del general Salvador Cienfuegos “a petición del Gobierno de los Estados Unidos, no a petición del Gobierno de México”.

El fiscal también fue cuestionado sobre si este desistimiento obedeció a la decisión de EU de equilibrar los intereses de política exterior y mantener con México la colaboración en el combate al tráfico de drogas.

Al respecto, Gertz Manero explicó que el Gobierno de Estados Unidos se desistió de la acción y envió toda la do-

cumentación que tenía de ese expediente al Gobierno de México, quien, a su vez, hizo la investigación y le demostró y le notificó que esas pruebas no eran procedentes.

Agregó que el hecho de que Estados Unidos no impugnara esta resolución por parte de México quiere decir que “la lógica jurídica es clarísima, no tenían pruebas”.

Ante la insistencia en el cuestionamiento sobre si Estados Unidos envió alguna información oficial en la que señale que se desiste de la acción penal contra Salvador Cienfuegos por falta de pruebas, la presidenta Claudia Sheinbaum intervino tajante: “no hay pruebas” contra el ex titular de Sedena.

EU NO ENCONTRÓ RAZONES PARA MANTENERLO ENCARCELADO

La titular del Ejecutivo insistió en que el gobierno de Estados Unidos no encontró razones para mantenerlo encarcelado cuando fue detenido en ese país, y por ello lo devolvió a México.

La fiscalía de Estados Unidos de aquella época, todavía era el primer periodo del presidente Trump, no tuvo elementos, pedido por la Fiscalía General de la República.

¿Tú crees que si el gobierno de los Estados Unidos hubiera tenido realmente algo en contra del General Cienfuegos lo hubiera liberado?” (...) “No

hubo causas, no hubo pruebas suficientes, esa fue la razón de la liberación”, destacó la titular del Ejecutivo.

Ofreció que este martes el Fiscal Alejandro Gertz explique las razones por las que el proceso en su contra se determinó que no tenía responsabilidad en narcotráfico.

MÉXICO NO PIDIÓ A EU DESISTIR DE JUICIO

El gobierno de la presidenta de México Claudia Sheinbaum Pardo negó que haya pedido a los Estados Unidos desistir del juicio contra el general Salvador Cienfuegos, quien había sido detenido en dicha nación.

Fue el fiscal general de la república, Alejandro Gertz Ma-

La presidenta Claudia Sheinbaum aseguró que la asistencia del general Salvador Cienfuegos a la ceremonia de la Marcha de la Lealtad fue por protocolo, pues a esa conmemoración acuden los ex directores del Colegio Militar. Se acostumbra invitar a todos los generales que fueron directores del Colegio Militar, asistió porque es protocolo que asistan todos los directores del Colegio Militar. No vimos razón porque no se cumpliera ese protocolo", expuso Sheinbaum.



nero, quien aseguró que el gobierno mexicano no intervino a favor del mando militar. Dijo que lo que pasó es que Estados Unidos no tenía pruebas suficientes para acusar al general. "En los documentos no existen las consideraciones a las que hacen referencia, simplemente se desistió de la acción y envié toda la documentación que tenía de ese expediente al gobierno de México. Y se le demostró al gobierno de Estados Unidos que esas pruebas no eran procedentes y se le notificó oficialmente dándole la oportunidad como se le debe dar a todas las personas físicas y morales para que impulsaran esa determinación. Y no solo no dieron respuesta, nunca la

impugnaron", expuso el mañana del pueblo de Claudia Sheinbaum el titular de la FGR. Ante ello, dice el fiscal que la lógica jurídica es muy clara: no había pruebas de la supuesta corrupción del general Salvador Cienfuegos. "No tenían pruebas, si las hubieran tenido, cuando les estaban demostrando que no era suficiente poder llevar a cabo ese procedimiento. No lo llevaron", puntualizó Gertz Manero. Durante la mañana del pueblo de la presidenta Claudia Sheinbaum, el fiscal remarcó que al no ejercer ninguna otra acción penal, Estados Unidos aceptó lo indicado por la FGR: que no había pruebas contra Salvador Cienfuegos.

Conmemoran el 112 Aniversario de la Marcha de la Lealtad

Redacción
Poder & Crítica
CDMX.-

La Presidenta de México y Comandanta Suprema de las Fuerzas Armadas, Claudia Sheinbaum Pardo, encabezó la ceremonia por el 112 Aniversario de la Marcha de la Lealtad en el Castillo de Chapultepec.

Realizó el pase de Lista de Honor a los Héroes de las Gestas Heroicas de 1847 y 1914 del Heroico Colegio Militar: teniente Juan de la Barrera, cadetes Juan Escutia, Agustín Melgar, Vicente Suárez, Fernando Montes de Oca, Francisco Márquez; del Colegio Naval al teniente José Azueta y el cadete Virgilio Uribe.

El secretario de la Defensa Nacional, general Ricardo Trevilla Trejo, destacó que es un orgullo que la Presidenta de México Claudia Sheinbaum sea la primera mujer en ser Comandanta Suprema de las Fuerzas Armadas por su valentía, sensatez y nacionalismo.

"Doctora Claudia Sheinbaum Pardo, en esta primera Ceremonia de la Marcha de la Lealtad que preside usted, le expresó a nombre de todas y todos los integrantes de las Fuerzas Armadas que es un orgullo que sea nuestra Comandanta Suprema, no solo por ser la primera mujer en ocupar este cargo, sino por su valentía, sensatez y amplio nacionalismo", señaló.

Recordó que la Marcha de la Lealtad y la gesta heroica en el Castillo de Chapultepec en 1847, conforman los



cimientos que sostienen a las Fuerzas Armadas modernas de México.

"Comprendemos la trascendencia que vive nuestro país; por ello, las instituciones armadas ponemos a disposición de las y los mexicanos nuestra gran lealtad para contribuir en la seguridad y en el desarrollo nacional. Así ha sido y así será siempre", resaltó.

Señaló que, los pensamientos de Mariano Monterde y del presidente Madero, así como la Batalla de Chapultepec de 1987, conforman los cimientos de lealtad que sostienen a las Fuerzas Armadas de México, lo cual se resume en la lealtad a la figura Presidencial y a las instituciones de la República.

"Defender la integridad, independencia y soberanía de la nación, porque estamos conscientes que como lo ha señalado nuestra Comandanta Suprema, y es una visión compartida por la sociedad misma: Nuestra soberanía, ¡no es negociable!", agregó.

Como parte de la ceremonia cívica, los cadetes Laura Miranda García y Jorge Mota

declamaron la poesía "Entre Leales" y, por primera vez en la historia del Colegio Militar, una Compañía de Cadetes integrada por mujeres realizó la salva de fusilería.

Acompañaron a la Presidenta, el secretario de Marina, almirante Raymundo Pedro Morales Ángeles; el presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, diputado Sergio Gutiérrez Luna; el presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Senadores, senador Gerardo Fernández Noroña; la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada Molina; la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez Velázquez; el secretario de Relaciones Exteriores, Juan Ramón de la Fuente; el secretario de Seguridad Pública y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch; la secretaria de Bienestar, Ariadna Montiel Reyes; la secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, Alicia Bárcena Ibarra; la secretaria de Energía, Luz Elena González Escobar; el secretario de Economía, Marcelo Ebrard Casaubon.





CIEN FUEGOS LIBRE DE ACUSACIÓN

**SHEINBAUM PARDO NEGÓ QUE HAYA PEDIDO A
LOS ESTADOS UNIDOS DESISTIR DEL JUICIO**

PÁGINAS 6-7